

# LA LIBERIA

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.  
Fuera, 3'50 pèsetas trimestre.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.

No se devuelven originales.

## DE LAS FIESTAS

Esta madrugada han dado fin las fiestas organizadas por el Ayuntamiento para celebrar nuestra feria anual. Los festejos, no han sido notables, apesar de lo cual el pueblo ha pasado nueve días bastante distraído, con la atención alejada aún de los problemas más áridos que de administración y de política pesan sobre el municipio.

Las fiestas han tenido la virtud de unir a todos los oriolanos, aunque por breves días, en los que el pensamiento común ha consistido en procurar divertirse honestamente y en que les fuera grata a los forasteros la estancia en nuestra ciudad. De estos, han venido muchos atraídos especialmente por las corridas de toros, los conciertos de «La Wagneriana» y por los bailes populares.

La afluencia de los extraños

al país, puede servir de experiencia a nuestros gobernantes, enseñándoles a favorecer al país, porque si han venido a nuestra ciudad a pesar de lo raquítico que ha resultado el programa de festejos, es seguro que con unas fiestas bien preparadas y anunciadas con tiempo y oportunidad, el número de forasteros, hubiera sido mucho mayor que el contingente habido en el presente año.

Si la costumbre de celebrar festejos durante nuestra feria ha de arraigar en el país, justo será que en el presupuesto del ayuntamiento, se consigne alguna cantidad para la organización de los mismos y será preciso que se dispongan con tiempo suficiente, para que todo el mundo sepa con la antelación debida las fiestas acordadas, con lo cual se dará tiempo y ocasión a propagarlas convenientemente consiguiendo mayor contingente de forasteros, y por ende más grandes rendimientos para Orihuela.

## La corrida de ayer.

Alcabo el «Lagartijillo» se portó como un maestro, dándole al público gusto en el arte del toreo, y a las reses... pasaporte para el otro barrio, al pelo.

Ya puede orgulloso Pepe al marcharse muy contento, llevarse para Granada de Orihuela el gran recuerdo, de haber lidiado *bureles* con un Cura presidiendo.

(Este cura, es un amigo, no es un párroco del clero.)  
Y puede también el chico decirles a todos esos, toreros desde barreras, que no es igual un berrendo en el *amitto* con vida, que estofado en el puchero.

Conque *abur*, «Lagartijillo, ó mejor, José Moreno, *molla salud, molla suerte, pa ganar molto dinero.*

*Curasao.*

## AYUNTAMIENTO

Sesión supletoria celebrada el sábado 22 de Agosto de 1908.

Bajo la presidencia del señor Brótons y con asistencia de los concejales señores Ayarra y García Mercader, se abrió la sesión.

Se leyó y aprobó el acta de la anterior, entrándose en la orden del día.

El alcalde dijo que por necesidades del servicio, había nombrado interinamente a D. Matias Pescetto, oficial primero de la secretaría, solicitando de sus compañeros la ratificación del nombramiento, lo que se acordó por unanimidad.

Se leyó una comunicación del pintor oriolano D. Joaquín Agra-sot, dando las gracias a la Excelentísima corporación, por haber puesto su nombre a la calle de la Corredera; y la corporación acordó que constase en acta la

# EL JAPON

## TEMPORADA DE VERANO

Bonito y elegante surtido en vestidos para señora en nipes bordados, y plumetis—Altas novidades en lanas para caballeros—Grandiosa colección en hilos para trages desde 4-á-30 ptas. Primera casa engéneros blancos y negros—Especialidad en mantelerías y toallas caladas—Varios surtidos en sombrillas, paraguas, corces, mantillas, velos, granadina, tules, merinos, armures y damas seda.

Guardapolvos dril hilo á 4-ptas. Para pañuelos de manila bordados, lisos y a lamascados

## EL JAPON

## HOSTALET Y SALAR

ALFONSO XIII 2 ORIHUELA

# EL GLOBO

## Martinez y Ferrer

MAYOR 31 Y 33, ORIHUELA

### TEMPORADAD VERANO

Últimas novedades para señora en Nipis bordados, lanas fantasía sedas Liberti y Ven- galinas.

Inmenso surtido en tules y velitos aplicación.

5000 Blusas bordadas varios colores á 3 pesetas una.  
1000 Trajes niñoen varias clases desde 4'25 pesetas en adelante.<sup>s</sup>  
Americanas Alpaca y Filipinas desde 10 pesetas.  
Grandioso surtido en hilos y Belfas para trajes de caballero.  
Grandes existencias en géneros blancos.  
Especialidad en artículos negros.

PRECIO FIJO

comunicación del Sr. Agrasot.

(En este momento entró en el salón el concejal Sr. Dié.)

Pasaron á informe de la comisión de policía urbana y rural, varias solicitudes, en las que se pedían autorizaciones para edificar y reedificar; y una de José Menargues pidiendo se le otorgara un terreno para construir una vivienda que le sirviera de albergue.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

## LA FIESTA DEL RIO

### Acta del Jurado.

En la Ciudad de Orihuela á veintidos de Agosto de mil novecientos ocho, reunidos los señores D. Vicente Navarro, don Ramón Rebollo y D. Monserrate Fenolls, jurados, designados por el Excmo. Ayuntamiento para adjudicarles premios concedidos á las Barcas que mejor engalanadas se presentasen en la fiesta náutica celebrada anoche, ha acordado por unanimidad conceder estos en la siguiente forma: el primero de veinticinco pesetas á la Barca denominada la «Bohemia», propiedad de los hermanos Fons, y el segundo de quince pesetas á la Barca denominada «Társila» propiedad de D. Luis Reymundo, y para que conste extienden la presente acta que firman en Orihuela fecha ut-supra.

Vicente Navarro, Monserrate Fenoll y Ramón Rebollo Ubeda.

## EL CRIMEN DEL SÁBADO

A las cinco de la tarde llegó á nuestra redacción la noticia de que en la vereda de Buenavida había sido asesinado un hombre; nos lanzamos á la calle recogiendo la siguiente versión.

Se había celebrado una boda, á la que asistieron los deudos y amigos de los contrayentes, entre estos figuraba el joven Miguel Lidón (a) Benito, que á los postres sostuvo un altercado de palabra con Manuel Cardona, apaciguándose los ánimos merced á la intervención de los concurrentes, pero recrudecida la polémica á los pocos instantes el Benito sacó un arma de fuego disparando sobre el Martínez á quien el proyectil rozó ligeramente un pómulo, porque esquivó la dirección de la bala, la cual dió á Cardona con tan mala fortuna que le dejó muerto casi en el acto.

Avisado el digno juez de instrucción de este partido se trasladó al lugar del suceso ordenando el levantamiento del cadáver é instruyendo las oportunas diligencias.

El agresor, una vez cometido el atentado, se dió á la fuga sin que hasta la hora presente haya sido habido.

Horroriza la frecuencia con que se cometen estos horribles crímenes. En menos de quince días llevamos tres víctimas causadas por las malas pasiones de sujetos sin educación que campan por sus respetos, gracias á la poca vigilancia que sobre ellos se ejerce, y que no tienen el castigo ninguno de sus delitos por que suponen que el tribunal del

jurado ha de dictar veredicto absolutorio en los juicios de sus crímenes.

No nos cansaremos de repetir que las autoridades deben redoblar la vigilancia, deben procurar que el pueblo se instruya, y que el jurado debe hacer justicia para rehabilitar la honorabilidad de la institución, en entredicho por los valientes de oficio.

## GACETILLAS POLÍTICAS

Ya se convencieron los conservadores, ayer tarde, que la simpatía del pueblo de Orihuela, la tiene el partido liberal.

Cuando apareció en el palco de la presidencia de la plaza de toros, nuestro correligionario, el señor Giménez, le tributó una espontánea y prolongada ovación el pueblo soberano.

Esto, aún no había ocurrido en esta ciudad, en las diferentes corridas que se han dado, desde que se inauguró el circo taurino.

\*\*\*

En el último tercio de la lidia del primero de los toros sorteados ayer tarde, un pobre sugeto tuvo la humorada de bajar al redondel y comenzar á lancear al bicho, por lo que fué mandado salir de la plaza, pero el ordenanza del alcalde, le propinó un sablazo en la cabeza, secundado con un bastonazo del inspector de policía, actos que ocasionaron vivas protestas de cuantas personas lo presenciaron.

¿No habíamos quedado en que el garrote iba á ser proscrito de nuestras costumbres públicas?

¡Humanidad, señor alcalde, humanidad!

\*\*\*

Sr. Alcalde, ¿qué vamos á hacer con las ruletas de la feria?

Porque la cosa va picando en historia.

\*\*\*

¿Qué se ha resuelto de la cuestión del alistamiento del presente año?

El expediente formado por la comisión cívico militar que presidía el teniente coronel Sr. Ródenas, quedó quince días sobre la mesa para estudio de los concejales y para que fuera contestado; han pasado más de los 15 días y en el Ayuntamiento no se habla una palabra de este famoso asunto.

¡Cuidado que la cosa es grave y puede tener consecuencias!

## TOROS

Ayer estuvo nuestra ciudad muy animada desde las primeras horas de la mañana. Después de comer la animación creció de punto sobretodo en cafés y centros de recreo. A la llegada de los trenes de Murcia y Callosa, se desbordó por nuestras calles un gentío inmenso que siguió á la plaza á las músicas de Callosa y Beniján.

En el circo taurino había casi un lleno, sobresaliendo de la multitud las hermosísimas oriolanas que acudían á solazarse en la fiesta nacional.

A las cinco en punto apareció en el palco presidencial nuestro correligionario el concejal D. José M. Giménez, que fué saludado con una unánime y prolongada ovación.

Hecha la señal, se realizó el despejo, cogiendo el alguacil la lleva en el sombrero.

# EL LEON DE ORO

## Viuda de José Martínez Costa

### TEMPORADA DE VERANO

**PRIMERA** casa en novedades para Sra.—Grandes colecciones en nipes bordados, calados, idumetis, tegidos de algodón, lana etc. etc. para vestidos de Sra.—Cortes blusas últimos modelos—Unica casa en trajes confeccionados para Sra. de Etamine y Linon desde 30 pesetas á 150 —Tirantes y petos con espalda de encage última novedad á 10, 12'50 y 15 pesetas.—Irlandas, y otros artículos especiales para camisas—Inmenso surtido en generos negros y blancos especialidad de la casa—Guardapolvos para viaje de dril hilo.

**MAYOR 17 Y 19 FERIA 20**

Pisó la arena el primero, que fué lanceado con maestría y serenidad por Lagartijillo-chico, quien escuchó palmas:

Con bastante bravura y poder tomó cuatro varas, una superior de *Farfan* á cambio de dos jacos. En el segundo tercio, no ocurrió nada de particular.

Lagartijillo-chico, de café y oro, brinda y se dirige á la res y comienza su faena con un pase ayudado, de rodillas, que le valió una ovación. A este siguieron varios naturales, de pitón á rabo y de pecho que muy justamente fueron aplaudidos y coreados con olés.

En corto y por derecho se tiró el *nene* con muchas *agayas* pinchando en hueso, repitiendo con una buena que se aplaudió y acabó con el de *Parras* con un descabello á pulso al primer intento.

El segundo, resulta un buey vergonzante, topón y receloso, que tomó alguna varas sintiendo al castigo.

En banderillas, nada de notable.

Comprendiendo Lagartijillo que se las tenía que ver con un toro de cuidado, lo trasteó sóbriamente empleando toda su inteligencia para ponerlo en condiciones de recibir un volapié monumental. Ovación delirante y oreja.

El Granadino tereo de capa al tercero, ni más ni menos que lo harían los clásicos. ejecutando algunas suertes de las más arriesgadas, entre grandes aplausos.

El de la Parra, propinó algunos tumbos por varias caricias de la caballería, pasando á manos de los banderilleros que quedarón á la altura de los anterior-

res excepto un par aceptable de Pepín de Valencia.

Lagartijillo brinda el toro á los socios del sol, y se vá derecho á la fiera, sereno y animoso. De su tradajo magistral, apuntamos algunos pases cambiados y de pecho, faena jaleada por el público, al final de la cual atizó un volapié colosal que hizo polvo al toro. Nueva y prolongada evasión teniendo que dar dos veces la vuelta al ruedo y cortando la oreja.

El cuarto toro fué el más cetero para herir á los caballos, aunque como sus hermanos, era bastante quedado. En suerte de varas estuvo un poco perezoso el presidente, por lo que el toro pasó algo aplanado á los otros dos tercios.

Los banderilleros, no hicieron nada de particular y el Chico de la Camila, que si no es inteligente, es temerario, se deshizo del toro después de un pinchazo y una media bastante trasera preparadas por unos pases muy originales.

Lagartijillo fué sacado en hombros de la plaza.

Resumen: la entrada muy regular. Lagartijillo bien en el primero, muy bien en el segundo y superior en el tercero, demostrando que sabe y vale cuando quiere.

El Chico de la Camila, mediano. De los banderilleros, un par de Peqín.

Los picadores, regular. De los toros el primero y cuarto, los demás recelosos y quedados.

De la presidencia, no diremos que estuvo acertadísima, por tratarse de un correligionario y de un amigo, pero el público no protestó ni una sola vez.

El público quedó satisfecho de la corrida; admirando las faenas brillantes que ejecutó Lagartijillo-chico; el chico traía ganas de recobrar lo perdido y el público deseando lo consiguiera; ambos quedaron complacidos recompensando á Pepe sus trabajos con nutridas y merecidas ovaciones.

Hasta otra que no sea muy tarde Pepito, y asegurar por ese camino.

### GACETILLAS

Se encuentra entre nosotros nuestro buen amigo particular D. Francisco López Gilvez, acompañado de su distinguida esposa.

El alcalde ha ordenado la recomposición de las aceras del puente de poniente.

Nos parece acertada la medida.

El día 30 tendrá lugar en el circo taurino de Alicante una extraordinaria corrida de toros á beneficio de la Cruz Roja, en la que tomarán parte los diestros «Minuto» «Gallito» «Lagartijillo-chico» y «Corchaito».

Para esta corrida se expenden localidades y entradas, en los estancos de esta ciudad.

Se están haciendo reparaciones en el paseo de la Glorieta.

Falta hacía.

Para en breve se anuncia el enlace de la bella Srta. Eucarna-

ción Precioso con nuestro distinguido amigo el Capitán de la Guardia Civil D. Luis Grijalbo jefe de la línea de Hellín.

Por adelantado enviamos nuestra felicitación á los futuros cónyuges.

Hoy termina el plazo para el cangeo de los duros sevillanos.

A la hora en que escribimos estas líneas no se ha recibido noticia oficial de haberse concedido prórroga.

Hemos tenido el gusto de saludar á la bella señorita Matilde Pineda, hija de nuestro distinguido amigo D. Lorenzo, la cual ha pasado breves días entre nosotros acompañada de su hermano político el capitán D. Jacinto Jaquetot.

En el acreditado establecimiento de la **VIUDA DE JOSÉ MARTINEZ COSTA**, se ha montado una **sección de Pañería** con magníficas colecciones de ylanas estambres para trajes de **caballero** para la próxima temporada de verano.

Cortes de trajes de 12 á 60 pesetas.

### HUEVO DE ATÚN

En el acreditado establecimiento de salazones de Francisco Santiago plaza de la Fruta, se vende **huevo de atún** extra á **cinco pesetas kilo**.

Gran establecimiento de salazones  
FRANCISCO SANTIAGO GRACIA  
Plaza de la Fruta  
ORIHUELA  
Imprenta de Luis Zerón.—Orhuela

